

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **SESIÓN DEL CONSEJO GENERAL**

#### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

Hoy discute IEEQ lineamientos para destruir documentación electoral. Que en la sesión ordinaria del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) de este miércoles 29 de septiembre, además de la presentación de diversos informes, será expuesto para su votación el acuerdo relativo al dictamen de la Comisión Jurídica por el que se someten a consideración del órgano superior de dirección los Lineamientos del IEEQ para la destrucción de la documentación electoral del Proceso Electoral Local 2020-2021. (CQRO)

### **RENOVACIÓN DE LA PRESIDENCIA DEL IEEQ**

#### **IEEQ: LA DINASTÍA NIETO CASTILLO AHORA VA POR EL INSTITUTO ELECTORAL, MARÍA BUSCA SER PRESIDENTA**

Por Diego Hernández

María Nieto Castillo, actual directora de Educación Cívica y Participación del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), es una de las nueve finalistas de la convocatoria para convertirse en presidenta del organismo autónomo, según la página web del Instituto Nacional Electoral (INE), ente encargado del relevo. Cabe mencionar que María es hermana de Gabriela y Santiago Nieto; la primera se desempeña como magistrada del Tribunal Superior de Justicia (TSJ) y anteriormente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ). En tanto, Santiago es el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. María Nieto, según su currículum, se ha desempeñado en el Municipio de Corregidora, como coordinadora de asuntos legislativos de la Secretaría del Ayuntamiento durante el gobierno del priista Carmelo Mendieta, personaje envuelto recientemente en investigaciones por presunta corrupción. De igual forma, entre 2007 y 2009 fue coordinadora de control inmobiliario de la empresa Desarrollos Residenciales Turísticos (DRT), uno de los grandes consorcios del ramo en Querétaro. Dicha empresa fue fundada por José Oleszcovski, quien falleció en junio de 2013. En su trayectoria académica, según su currículum presentado ante el INE, cuenta con una maestría en Administración Pública Estatal y Municipal. Actualmente estudia un doctorado en Ciencias Sociales en la Universidad de Salamanca. El INE debe seleccionar a quien sucederá a Gerardo Romero Altamirano a más tardar el 29 de octubre, esto al agotar todas las fases de la convocatoria. Cabe mencionar que Romero cumple su encargo el próximo 30 de septiembre, por lo que el IEEQ se quedaría sin presidente por casi un mes, pero no paralizado porque quedan otros seis consejeros electorales. Finalistas para el IEEQ. Según la página del INE, son cinco varones y cuatro mujeres quienes aspiran a la presidencia del IEEQ. Además de Nieto Castillo, otros nombres que figuran son el de Teresita Adriana Sánchez Núñez, quien cuenta con una maestría en Ciencias Sociales y fue vocal secretaria distrital del INE. Ana Luisa Pérez Villaseñor cuenta con maestría en Administración Pública Estatal y Municipal y es secretaria técnica de la presidencia del IEEQ. Finalmente, Gloria Duarte Valerio tiene maestría en Derecho Electoral y fue coordinadora de instrucción procesal del IEEQ. También aspiran a la presidencia Benjamín Hernández López, quien es vocal de capacitación electoral y educación cívica de junta distrital del INE en el estado de Michoacán, además es maestro en Ciencias Sociales por la UAQ. Juan Luis Lara Ramírez fue en 2018 coordinador general de rendición de cuentas del Municipio de Querétaro; es maestro en administración pública municipal y estatal. Carlos Alejandro Pérez Espíndola es maestro en Administración Pública Municipal y Estatal, además funge como secretario técnico del IEEQ. En cuanto Ricardo Emmanuel Sánchez Estanislao, es licenciado en derecho y es jefe de departamento del Poder Ejecutivo del Estado de Querétaro. Finalmente, también participa

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

Carlos Alberto Velázquez, también maestro en Administración Pública Municipal y Estatal; es capacitador asistente electoral del INE y fue secretario particular en el Senado de la República en 2020. (TRIBUNA DE QUERÉTARO, NO. 1008, 28/09/2021).

## **PARTIDOS POLÍTICOS**

### **MORENA**

#### **MORENA ABRIRÁ PROCESO DE AFILIACIÓN**

El proceso de afiliación a Morena comenzará a finales de octubre y se estima que el número de militantes llegue a más de 25 mil; el registro permaneció cerrado por casi tres años. El trabajo del partido se debe basar en la generación de cuadros con la intención de postular a quienes surgen desde las bases con los principios morenistas, dijo el presidente estatal Mauricio Ruiz. (AM)

#### **EXIGE MORENA PUBLICAR LEY DE MATRIMONIOS IGUALITARIOS**

El Comité Ejecutivo Estatal de Morena exhortó al gobernador Francisco Domínguez a que publique la reforma al Código Civil del estado para que sean reconocidas las uniones matrimoniales entre personas del mismo sexo, “las declaraciones del gobernador son lamentables, el decir que no la ha leído, los que estamos en la Legislatura sabemos que ahí no pasa nada sin que el ejecutivo autorice todas las iniciativas”. “Rechazamos rotundamente las declaraciones del gobernador, en el sentido de posponer la publicación de la Ley de Matrimonios Igualitarios ya votada y aprobada por el Poder Legislativo del Estado de Querétaro”, sostuvo Mauricio Ruiz, exdiputado local. (DQ, EUQ)

#### **REFORMA SOBRE MATRIMONIOS IGUALITARIOS DEBE SER PUBLICADA: MORENA**

En caso de que el titular del poder Ejecutivo del estado de Querétaro, Francisco Domínguez, no publique la reforma al “Código civil de la entidad” que permite el matrimonio igualitario, el próximo gobernador, Mauricio Kuri, deberá publicarla en el periódico oficial de gobierno del estado, “La Sombra de Arteaga”. Así lo dio a conocer el consejero estatal del partido Morena, Jorge Cruz, quien explicó que esto se debe a que se trata de una reforma que ya fue aprobada por el Congreso local. (CQRO)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: COVID DETONA 25% NEGOCIO FUNERARIO**

Hasta un 25% creció el sector de los servicios funerarios en la ciudad a raíz de la pandemia por Covid-19, con ofertas desde las más molestas y accesibles, hasta aquellas de alto nivel con conceptos innovadores y únicos. (DQ, principal)

### **N: UNA OBRA HISTÓRICA**

El alcalde de Querétaro, Luis Nava, en compañía del gobernador Francisco Domínguez visitó los trabajos de modernización de la Deportiva La Purísima en Hércules, obra que registra un 98% de avance. (N, principal)

### **AM: QUERÉTARO TENDRÁ PERITOS AERONÁUTICOS**

Querétaro contará con la primera generación de peritos valuadores en aeronáutica del país y de América Latina, una herramienta útil para la industria que facilitará los avalúos para que las empresas no tengan que realizar estos

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

estudios en el extranjero, revelaron los peritos Norberto Ramírez Mandujano y Miguel Ángel Álvarez Jiménez. (AM, principal)

### **EUQ: QUERÉTARO, LÍDER EN PAÍS POR CRECIMIENTO ANUAL DEL PIB NO PETROLERO**

Con una tasa de 3.25% avanzó del lugar 17 al 15 en cuanto a su aportación económica nacional, señala Eduardo Sorjo; el estado continúa con su vocación industrial. Destacan el desarrollo de clústeres. (EUQ, principal)

### **CQRO: MARIELA PONCE, NUEVA PRESIDENTA DEL TSJEQ**

Por unanimidad de votos y en sesión extraordinaria de pleno, la magistrada Mariela Ponce fue electa presidenta del Tribunal Superior de Justicia del Estado de Querétaro para un periodo de tres años, el cual comprenderá del primero de octubre de 2021 al 20 de septiembre de 2024. (CQRO, principal)

### **PA: FUEGO EN LA CASA DE LA CORREGIDORA**

En el marco del Día Mundial de Acción Global por el aborto legal y seguro, la “Marea Verde” conformada por varios colectivos feministas en favor de la despenalización social del Aborto en el Estado se manifestaron por las calles del Centro Histórico de Querétaro. El denominado “#Cacerolazo por nuestro Derecho a decidir” circuló con un contingente de más de 400 mujeres partiendo de la Alameda Hidalgo, donde resaltó la ausencia y la falta de acompañamiento de elementos de la guardia Municipal y de la Policía Estatal. (PA, principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **SUPERVISÓ PANCHO DOMÍNGUEZ LA MODERNIZACIÓN DE LA UNIDAD DEPORTIVA LA PURÍSIMA**

El gobernador Francisco Domínguez encabezó la supervisión de obra de la unidad deportiva La Purísima, ubicada en la colonia Hércules, municipio de Querétaro; en donde señaló que a través de esa nueva infraestructura se promoverá la actividad física y el desarrollo integral de las familias queretanas. El jefe del Poder Ejecutivo manifestó que la materialización del proyecto es resultado de la coordinación y el compromiso de los distintos órdenes de gobierno, quienes destinan recursos y acciones para fortalecer la identidad de la población. (DQ, AM)

### **GOBERNADOR SUPERVISA MODERNIZACIÓN DE LA UNIDAD DEPORTIVA LA PURÍSIMA**

En la colonia Hércules, el gobernador Francisco Domínguez supervisó -junto al presidente municipal de la capital queretana, Luis Bernardo Nava- las obras de modernización de la Unidad Deportiva La Purísima, la cual -destacó- impulsará la actividad física y el desarrollo integral de las familias. (...) El alcalde capitalino indicó que la modernización de la Unidad Deportiva La Purísima se concretó para que exista inclusión entre los usuarios, adaptando las instalaciones para la realización de múltiples actividades. (...) La secretaria de Obras Públicas Municipales, Oriana López, detalló que se destinaron 63.5 millones de pesos en la obra que registra 98 por ciento de avance; asimismo puntualizó que los trabajos finalizarán el 8 de octubre. (AM, CQRO, EUQ)

### **FALTA DE AGUA NO ES CULPA DE CEA**

La falta de agua en la zona metropolitana de Querétaro no es responsabilidad de la CEA o el funcionamiento del Acueducto II, sino de la presa Zimapán, aseveró el gobernador Francisco Domínguez. Desde hace dos semanas se ha reportado falta de agua en colonias de Corregidora y Querétaro, por el desfogue en su captación de agua por las lluvias. (DQ, N, EUQ)

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

## **22 FALLECIMIENTOS Y 481 NUEVOS CONTAGIOS POR COVID-19 EN LAS ÚLTIMAS 24 HRS**

En Querétaro, cuatro mujeres -de 25, dos de 48, y 83 años-, y ocho hombres -de 39, 57, 65, 68, 70, 81, 84 y 91-, sin comorbilidad, así como siete mujeres -de 44, dos de 61, 63, 67, 84 y 86-, y tres hombres -de 48, 49 y 68 años-, con diversas comorbilidades, que se encontraban hospitalizados, fallecieron a causa de COVID-19. En el estado se suman 481 casos de la enfermedad; se trata de 224 mujeres y 257 hombres. El registro acumulado es de 92 mil 958 casos; 51% son mujeres y 49% son hombres. Se dio de alta sanitaria a 516 pacientes, con lo que se tiene un registro de 85 mil 831 altas (92.33%). (N, AM)

## **FESTEJOS PATRIOS ACELERAN CURVA EPIDEMIOLÓGICA**

Los festejos patrios están acelerando la curva epidemiológica de COVID-19, de acuerdo con los registros de la SESEQ. Las autoridades explicaron que, si bien, se advierte un descenso general, no se descarta el inicio de un nuevo pico dada la movilidad que se registró los días 15 y 16 de septiembre con motivo del aniversario del inicio del movimiento de independencia. (CQRO)

## **BAJO CONTROL, 66.7% DE CASOS DE HIPERTENSIÓN**

Hasta el mes de septiembre de 2021, en la entidad se registraron 24 mil 79 casos de hipertensión arterial, de los cuales 66.7% tuvieron control metabólico, informó la SESEQ. Además de las actividades permanentes de detección, prevención de enfermedades crónicas y de promoción de la salud que se llevan a cabo en todas las unidades médicas de SESEQ, la dependencia dijo que durante el mes de septiembre se desarrolla la Jornada Nacional de Salud Pública, en la que se realizan pláticas de orientación sobre enfermedades cardiovasculares, macroactivaciones, caminatas, así como toma de presión arterial. (EUQ)

## **DEJA MARIELA MORÁN DIPUTACIÓN**

Mariela Morán solicitó licencia a su responsabilidad de diputada dentro de la 60 Legislatura local, esto para atender la invitación que le realizó el gobernador electo, Mauricio Kuri, para que forme parte de su gabinete. La 60 Legislatura quedó formalmente instalada el 26 de septiembre y concluirá labores el 25 de septiembre del 2024. La administración de Kuri González iniciará el 1 de octubre y finalizará el 30 de septiembre del 2027. En la administración estatal fue invitada a encabezar la Secretaría de Turismo. (N, AM, Q)

## **MODELO COSMOS CONTINUARÁ EN LA ADMINISTRACIÓN DE MAURICIO KURI: JMGT**

El modelo de Justicia Cosmos deberá de continuar en la administración de Mauricio Kuri, gobernador electo, pues está en la Ley para la creación de la Comisión para la Justicia Acusatoria Oral, indicó Juan Martín Granados, secretario de Gobierno de Querétaro. Explicó que para la próxima administración será el enfoque y el direccionamiento que se le dé al plan y a la aplicación de la Ley. (DQ)

## **APOYA DIF ESTATAL A PERSONAS CON DISCAPACIDAD DE 6 MUNICIPIOS**

El Sistema Estatal DIF que preside Karina Castro hizo la última entrega de ayudas funcionales para beneficiarios de los municipios de Cadereyta, Colón, Corregidora, El Marqués, Pedro Escobedo y Querétaro. En las instalaciones del auditorio del Centro de Rehabilitación Integral de Querétaro, Karina Castro estuvo acompañada por la Sra. Arahí Domínguez, Presidenta del Patronato del Sistema Municipal DIF de Querétaro, quienes encabezaron el evento donde se otorgaron 4 sillas de ruedas PCI, 3 sillas de rueda estándar y una diadema ósea para una menor que además es sorda y tiene como diagnóstico diversas malformaciones que no le permiten usar auxiliares auditivos. (N, AM, CQRO)

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

### **EVALUARÁN DAÑOS A EDIFICIOS PÚBLICOS TRAS MARCHA FEMINISTA**

La Secretaría de Gobierno informó que se repararán los daños a edificios públicos y se investigarán los hechos, tras la manifestación de grupos feministas de esta tarde en la capital queretana. En el marco del Día de la Acción Global por el Aborto Legal y Seguro, alrededor de 350 mujeres que integran los colectivos feministas que exigen despenalizar el aborto se manifestaron en Plaza de Armas, sitio donde prendieron fuego y ocasionaron daños al exterior de Palacio de la Corregidora, en el Centro Histórico de la ciudad de Querétaro, sin reportarse ninguna persona lesionada durante la movilización. (AM)

### **SEDESU Y ESCA RECONOCEN A CLÚSTERES QUERETANOS**

El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, encabezó la presentación de resultados de los Ejercicios de Inteligencia Colectiva y entrega de reconocimientos en el “European Secretariat for Cluster Analysis” a los clústeres queretanos. A través de la SEDESU, se apoyó a los clústeres industriales de la región para obtener la certificación de Bronce en la gestión de excelencia que otorga el ESCA, misma que les permitirá la implementación del crecimiento económico estratégico. (AM, CQRO)

### **PRESTA SEIS PIPAS A CEA PARA MITIGAR DESABASTO**

Con el objetivo de apoyar a la CEA en Querétaro, la administración capitalina determinó colaborar con al menos seis pipas en las labores emergentes para resolver el desabasto de agua potable, causado por las fuertes lluvias registradas en los últimos días. Así lo informó el Coordinador de Delegados e Institutos Desconcentrados en el Municipio de Querétaro, Daniel Rodríguez, quien explicó que es dicha instancia estatal quien les determinó apoyar en una primera etapa con el suministro del vital líquido en las colonias Lomas de Casablanca y Reforma Agraria. (N, AM, EUQ)

## **PODER JUDICIAL**

### **MARIELA PONCE, ELECTA PRESIDENTA DEL TSJ**

La Magistrada Mariela Ponce Villa fue electa por los magistrados que integran el Poder Judicial del Estado como la nueva titular de ese poder del Estado de Querétaro. La elección de la magistrada Ponce Villa se registró durante la sesión extraordinaria de Pleno del Poder Judicial del estado de este día y fue a través del voto libre y directo de los integrantes de este. (DQ, N, AM, EUQ)

### **PROFUNDAS REFORMAS A TSJ: MARIELA PONCE**

Fortalecimiento Institucional y transparencia al interior del Tribunal de Justicia serán los ejes que habrán de imperar en la nueva etapa del Poder Judicial, así lo manifestó Mariela Ponce Villa, magistrada que ha sido ungida por el Pleno del TSJ mediante voto libre y directo para que, a partir del 1 de octubre, ocupe la presidencia en el Poder Judicial. Entrevistada a su salida de la antigua sede Legislativa, aseveró que habrá adecuaciones al marco jurídico, ley orgánica y reglamentos que, a decir de la nueva titular del Poder Judicial, ya son obsoletos “Incorporaremos temas de tecnología, en segundo lugar, regresar a una intensa capacitación del personal. Estamos teniendo muchos movimientos por las jubilaciones, pensiones. Entonces, tenemos que formar adecuadamente a los nuevos cuadros en capacitaciones integrales que abarquen el área jurídica a la que se dediquen, una capacitación en desarrollo humano, liderazgo y ética judicial”. (PA)

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

## **“GOBIERNO DEBE GARANTIZAR UN ABORTO SEGURO”**

El gobierno estatal, a través de la SESEQ, debe garantizar el acceso al aborto a las víctimas de violación como lo establece la NOM-046, así como la implementación de políticas públicas para garantizar el acceso a este derecho, consideró Mariela Ponce, magistrada del Poder Judicial de Querétaro. (DQ)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **ROJAS LLEVA AGENDA PARA REACTIVACIÓN**

Economía, empleo, seguridad, salud y educación serán los temas de la agenda que impulsará Estrella Rojas, senadora suplente del PAN por el estado de Querétaro, durante los próximos meses. En entrevista para el noticiero ABC Diario en el 107.9, destacó que el partido en el Senado trabajará por fomentar el empleo y garantizar que el servicio de salud que se brinde sea óptimo, pues lamentó que, en el marco de la pandemia, hubo un deterioro en éste y desabasto de medicamentos. (DQ)

### **PRESUPUESTO FEDERAL NO ATIENDE LA AGENDA DE LOS MEXICANOS: SONIA ROCHA**

La diputada federal Sonia Rocha consideró que es preocupante el Presupuesto de Egresos de la Federación porque los recursos están enfocados al tema de proyectos prioritarios, y que se destinarán a proyectos sin planeación presupuestaria, sin licitaciones y en una “opacidad” como el tren maya. (N)

### **RETO DE LA LX LEGISLATURA SERÁ EL PRINCIPIO DE LEGALIDAD**

La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura local, Beatriz Marmolejo, afirmó que el reto que deberán cumplir como legisladores es el principio de legalidad y apegarse cien por ciento a los derechos. En entrevista, la diputada panista señaló que para cumplir estos retos trabajarán de la mano con los demás grupos parlamentarios y que en esta semana se instalará la junta de concertación, quienes serán los encargados de atender el tema de la conformación de las comisiones en el congreso. (N)

### **JUAN GUEVARA SERÁ EL COORDINADOR DEL PRI**

Con el fin de privilegiar la unidad y el trabajo al interior del Grupo Parlamentario del PRI en la LX Legislatura del Estado; se ha determinado que la coordinación será rotativa, por un periodo de un año. Los diputados locales del PRI acordaron que el primer coordinador sea el legislador Juan Guevara. (N)

## **MUNICIPIOS**

### **PRONOSTICAN LLUVIAS EN LA CAPITAL**

Existen altas probabilidades de lluvia para el resto de la semana en la capital, informó el director de Protección Civil Municipal de Querétaro, Carlos Rodríguez, quien reportó que actualmente las presas y bordos se encuentran entre el 70 y 80% de su capacidad. (DQ)

### **CAPITAL APOYA A LOS AFECTADOS DE TEQUIS**

La CMPCQ y la Secretaría de Servicios Públicos del Municipio de Querétaro, brindaron apoyo con equipo y maquinaria en las zonas afectadas por las lluvias en el municipio de Tequisquiapan. El director de Protección Civil, Carlos Rodríguez, informó que apoyaron con labores de desazolve y retiro de agua de las zonas que sufrieron inundaciones por las lluvias ocurridas la semana pasada. (DQ, N)

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

### **SE INSTALARÁ EL H. AYUNTAMIENTO 2021-2024 EN EL TEATRO DE LA CIUDAD**

En Sesión Ordinaria de Cabildo el H. Ayuntamiento de Querétaro aprobó el acuerdo por el que se designa como recinto oficial el Teatro de la Ciudad para la celebración de la Sesión Solemne de Cabildo del 1 de octubre próximo, en la que se instalará el H. Ayuntamiento para el periodo 2021-2024, y se tomará protesta a Luis Nava como Presidente Municipal para dicho periodo. En esta última sesión de la administración 2018-2021, Luis Nava agradeció a todas y todos los integrantes del Cabildo por su trabajo, sobre todo porque juntos hicieron frente e hicieron la diferencia cuando la pandemia por el COVID-19 puso a prueba a Querétaro y al mundo entero. Los esfuerzos, recordó, se enfocaron a la protección de la salud de las familias queretanas, así como al cuidado de su ingreso y la reactivación de la economía local. (N)

### **AYUNTAMIENTO DE QUERÉTARO DEBERÁ ESTABLECER SANCIÓN A REGIDOR**

En sesión ordinaria de cabildo, con 13 votos a favor, los regidores que integran el Ayuntamiento de Querétaro aprobaron el acuerdo que da cumplimiento a lo ordenado en la sentencia del 15 de septiembre de 2021, dictada por el TEEQ dentro de expediente TEEQPES-139/2021, en la que declaró existentes las conductas infractoras por realizar actos de promoción en favor de terceros, por parte del regidor independiente Luis Gabriel Osejo; será el Ayuntamiento el que establezca la sanción aplicada. (CQRO)

### **MUNICIPIO DE CORREGIDORA Y EL TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA FIRMAN CONVENIO DE COLABORACIÓN**

Con la finalidad de mantener y fomentar una cultura de paz y sana convivencia entre quienes habitan el municipio, Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, y José Antonio Ortega, magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia firmaron un convenio de colaboración para establecer acciones administrativas y desarrollo institucional, así como de capacitación y creación de mecanismos para la solución de conflictos entre habitantes del municipio. (DQ, N, EUQ)

### **TOMA FORMA GABINETE DE SJR**

Continuando con la asignación de los integrantes de lo que será su gabinete, Roberto Cabrera presidente municipal electo de San Juan del Río, dio a conocer a los titulares de las áreas de Secretario de Obras Públicas, Secretaría del Ayuntamiento y Servicios Públicos Municipales. Dijo que Sergio Arturo Rojas Flores será titular de la Secretaría del Ayuntamiento; Edith Álvarez Flores será la responsable de la Secretaría de Obras Públicas y Joaquín Alfaro Reyes será el Secretario de Servicios Públicos Municipales. (ESSJR)

### **HABRÁ MÁS LLUVIAS POR UN CANAL DE BAJA PRESIÓN**

Durante el transcurso de esta semana se prevé la presencia de más precipitaciones pluviales en San Juan del Río a causa un canal de baja presión el cual se mantendrá extendido sobre la Mesa del Norte y la Mesa Central en interacción con inestabilidad atmosférica superior. (ESSJR)

### **TECNOLOGÍA ES UN RETO PARA LOS PROFESIONISTAS: BRAND**

La presidenta de la Federación de Colegios y Asociaciones de Profesionistas de San Juan del Río, Irma Brand, dijo que uno de los mayores retos a los que se enfrentaron los agremiados a esta agrupación durante la época más fuerte de la pandemia por Covid-19, fue la tecnología, ya que tuvieron que cambiar su dinámica de trabajo, por las atenciones a distancia en la mayoría de los casos. (ESSJR)

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

### **TEQUIS ESTÁ DE PIE Y RECIBE TURISTAS**

Prestadores de servicios del municipio de Tequisquiapan impulsan campaña “Tequisquiapan está de pie”, acción con la que buscan promover los servicios turísticos que se tienen en esta localidad, luego del poco turismo que se recibió el pasado fin de semana a causa de los estragos causados por la inundación de hace unos días. (ESSJR)

### **ALISTA RENÉ MEJÍA TOMA DE PROTESTA**

El presidente electo de Amealco de Bonfil, René Mejía, expresó que su toma de protesta se llevará a cabo este viernes primero de octubre en punto de las 3:30 de la tarde en cine teatro que se ubica en las inmediaciones de la sala de usos múltiples, y que por cuestiones de pandemia se tendrá aforo controlado. (ESSJR)

## **INFORMACIÓN GENERAL**

### **COVID-19 DISPARA MALES CARDIACOS**

Las enfermedades relacionadas al corazón van en aumento en el país y la entidad y, según la Encuesta Nacional de Salud, de cada 10 personas que fallecieron por Covid-19, cinco eran hipertensas, así lo confirmó Salvador León González, cardiólogo del Instituto del Corazón de Querétaro. (DQ)

### **EN OCTUBRE ARRANCA IMSS VACUNACIÓN CONTRA LA INFLUENZA**

El IMSS en Querétaro, arrancará en octubre la campaña de vacunación contra la influenza. La delegada del IMSS en el estado, Martha Eloísa Sánchez, informó que se pretende inmunizar a los derechohabientes más vulnerables a las enfermedades respiratorias, tales como: adultos mayores, personas con alguna enfermedad crónica y niños. (Q)

### **CAE 50% REGISTRO DE TESTAMENTOS**

A solo unos días de concluir la campaña “Septiembre mes del testamento”, el trámite de este documento ha disminuido en casi 50% con relación a 2020 cuando se registraron poco más de 1 mil. El presidente del Consejo de Notarios del estado de Querétaro, Francisco Guerra, luego de informar que no habrá prórroga de este programa explicó que la baja del testamento obedece a una falta de conciencia e interés de la población. (DQ)

### **BAJA LIGERAMENTE DESEMPLEO: INEGI**

Querétaro se colocó en el cuarto sitio a nivel nacional por mayor Tasa de Desocupación en agosto, con 5.7% de la Población Económica Activa desempleada, un ligero avance respecto al 6.53% que registró en julio, cuando se posicionó en el segundo sitio nacional, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, del Inegi. Aunque la desocupación sólo bajó 0.83% durante agosto; el descenso fue mayor con respecto al mismo mes de 2020, al registrar 1.1%. (EUQ)

### **SOMOS SEGUNDO ESTADO QUE MÁS POBLACIÓN RECIBE**

Querétaro ocupa el primer lugar nacional en crecimiento económico con un promedio de 3.2% anual de 2003 a 2020 y es la segunda entidad que más población recibe, con 135 mil personas en los últimos cinco años, solo por debajo de Nuevo León y reflejo del dinamismo de la actividad productiva, afirmó Eduardo Sojo, Director del laboratorio Nacional de Políticas Públicas, durante la presentación de resultados del estudio de Inteligencia Colectiva y entrega de reconocimientos ESCA a clústeres. (DQ)

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

### **PARTICIPA UAQ EN EL 1ER. SIMPOSIO INTERNACIONAL DEL MAÍZ**

La UAQ, junto con la UNAM y el IPN, organizaron el 1er. Simposio Internacional del Maíz, en el cual se presentaron diversos temas relacionados con el cultivo del maíz, sus usos y los retos que se tienen para el aprovechamiento de este alimento. (AM)

### **LA UNIVERSIDAD FIRMÓ CONVENIO DE COLABORACIÓN CON LA UNAM**

Ambas instituciones colaborarán en la investigación y análisis de la impartición de justicia universitaria y la creación de estrategias para la atención de problemas como: la violencia de género y el bullying. La rectora de la UAQ, Dra. Teresa García, acudió -vía virtual- a la firma de convenio de colaboración que suscribió la Institución con el Tribunal Universitario de la UNAM. (EUQ)

### **OTORGÓ FOVISSSTE 80 PRÓRROGAS DE CRÉDITO A TRABAJADORES**

La coordinadora de actividades en materia de vivienda en el estado de Querétaro, del FOVISSSTE, Claudia Moreno, informó que en lo que va del año han otorgado 80 prórrogas. En entrevista, la coordinadora explicó que las prórrogas a trabajadores se han dado a partir de que han perdido sus empleos por la situación económica generada por la pandemia por COVID-19, pues dijo que una de las principales instrucciones de esta administración es que todos los trabajadores accedan a una vivienda. (N)

### **REALIZAN MARCHA POR LA DESPENALIZACIÓN DEL ABORTO EN QUERÉTARO**

En Querétaro feministas llevarán a cabo el #28SQuerétaro 2021, una marcha por el derecho a decidir, por la no criminalización de las mujeres, por la legalización y la despenalización social del aborto en el estado. Esto con motivo del día “Día de Acción Global por el derecho al Aborto Legal, Seguro y Gratuito”. (DQ, ADN)

### **SE MANIFIESTAN MUJERES A FAVOR DEL ABORTO; DAÑAN PALACIO DE GOBIERNO**

Como parte de las actividades del Día de Acción Global por el aborto legal y seguro, que se conmemoró este 28 de septiembre, mujeres del estado de Querétaro participaron en una manifestación denominada “Cacerolazo”, en cuya convocatoria se incluyó la leyenda: “Por nuestro derecho a decidir. Las calles queretanas serán todas abortistas”. Al término de la manifestación, que, según apareció en publicaciones difundidas en redes sociales, fue convocada por la Colectiva Raíces Ultravioletas y Feminismos en Querétaro, un grupo de mujeres realizó pintas, rompió vidrios, encendió fuego y pegó cartulinas en las instalaciones del Palacio de Gobierno. (N, CQRO)

### **MARCHAN POR ABORTO LEGAL (CRÓNICA)**

Con motivo del Día de Acción Global por un Aborto Legal y Seguro, alrededor de las 4:00 pm cientos de feministas en Querétaro marcharon para exigir a las autoridades que la despenalización del aborto sea realidad en el estado. (...) Mientras las mujeres avanzaban sobre Corregidora, sosteniendo una gran figura de vulva que incomodó a muchos de los espectadores; un grupo de católicos y simpatizantes de Provida, se reunieron afuera del Templo de San Francisco para proteger la iglesia de posibles daños ocasionados por las manifestantes. (...) Minutos más tarde el gobierno estatal emitió un comunicado donde la Secretaría de Gobierno señaló que contabilizaron en esta marcha a 350 asistentes, mientras que los colectivos aseguraron haber contabilizado al menos a 800 participantes. (EUQ)

### **AUMENTAN LOS SERVICIOS DE ASESORÍA LEGAL**

A partir de la crisis sanitaria por Covid-19, se ha incrementado hasta en un 70% los servicios de asesoría del colegio de Abogados Litigantes de Querétaro por temas relacionados a juicios Sucesorios intestamentarios. El

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

presidente del Colegio, Ofir Aragón dijo que la pandemia ha cobrado muchas vidas que lleva a familiares a tener que atender temas diversos y pendientes entre ellos los asuntos de carácter legal. 8DQ)

### **RADAR EMPRENDE INICIA TRANSMISIÓN**

Inició transmisiones en Radar 107.5 y Radar TV (71 de Wiz) el primer programa de radio del centro del país con un enfoque hacia la promoción de la cultura del emprendimiento, los negocios y la innovación: Radar Emprende. (DQ)

### **COIVIHS VIGILARÁ QUE VOCERO DE LA DIÓCESIS RESPETE EXHORTO DE CONAPRED**

Luego de que el Consejo Nacional para Prevenir y Eliminar la Discriminación (Conapred) dio respuesta a la queja en contra del vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara, por probables declaraciones discriminatorias, el presidente del Centro de Orientación e Información de VIH/SIDA (COIVIHS), AC, Luis Felipe Zamudio, aseveró que el oficio con el número ORIENTA-1179-21 ya debió haberlo recibido el también vicario general, por lo que espera que no incurra en discursos de odio o de violencia hacia las personas de la comunidad LGBT+ y, en caso de que lo haga, advirtió que recurrirá a instancias legales. (CQRO)

### **REABREN LA PLAZA DE ARMAS TRAS AÑO Y MEDIO**

Después de un año y medio en que se decretó el cierre de diversos espacios públicos para evitar la aglomeración de personas debido a la pandemia de COVID-19, la Plaza de Armas en la capital queretana reabrió al paso peatonal. También, las autoridades retiraron las protecciones que permanecían en el andador 5 de Mayo. Aun cuando persisten los contagios de coronavirus, autoridades han enfatizado en que la ciudadanía mantenga las medidas sanitarias para mitigar el virus. (AM)

### **CIUDADANOS ORGANIZADOS, UN COLECTIVO QUE SUMA A FAVOR DE QUERÉTARO Y MÉXICO**

Con la intención de generar un intercambio de talento profesional, basado en que la ciudadanía debe estar conectada, 'Ciudadanos Organizados' realizó su segunda reunión para conocer las propuestas que buscan impactar positivamente en temas como constitución y soberanía, democracia, salud, educación, integración social, medioambiente, civismo, cultura, arte, deporte, gobierno y tecnología ciudadana. Yamilé David Gallegos, presidenta del Observatorio Ciudadano de Querétaro, destacó la importancia de la voz de la ciudadanía, de generar puentes de comunicación entre los distintos actores sociales. (AM)

### **CELEBRAN CAMPAÑA 'STAR CARE' CONTRA LA VIOLENCIA**

El próximo 5 de octubre, Carl's Jr. y la Fundación Vida Plena IAP Corazones Mágicos llevarán a cabo la tercera edición de la campaña 'Star Care', en una sinergia con la que se reflexiona y se apoya a niños y adolescentes víctimas de abuso sexual infantil en Querétaro. Ese día, de 9:00 a 23:00 horas, en las siete sucursales de Carl's Jr. en Querétaro, las personas que acudan y compren cualquier combo, podrá donar 10 pesos a su compra y, a cambio, disfrutar una hamburguesa Famous Star con queso. (AM)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **EXPEDIENTE Q "LISTOS"**

Por Adán Olvera

Los poderes del estado están renovados y habló del Legislativo y Judicial, que han terminado en estos días con las renovaciones respectivas y le había comentado de las expectativas del poder legislativo, para los primeros tres

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

años de Mauricio Kuri, que este viernes rinde protesta. El Poder Judicial en Querétaro ya también tuvo su renovación y la designación de los magistrados cayó en la persona de Mariela Ponce Villa, que leer su currículum profesional y experiencia laboral nos llevaría prácticamente el espacio destinado a esta columna. La nueva presidenta del tribunal conoce desde las entrañas al poder judicial y le han tocado sus transformaciones y es una pionera en la oralidad de los juicios y en justicia para menores entre otras muchas cosas. La designación por parte de los magistrados cayó en uno de los mejores perfiles que tiene este cuerpo colegiado y estará seguramente a la altura de lo que requiere Querétaro, en materia de justicia en los próximos años, la decisión técnica y profesional de los magistrados se aleja de la política, pero también fue una elección en la que intervinieron los buenos oficios y conciliación de la nueva presidenta. Falta este fin de semana que Mauricio Kuri, rinda protesta ante los dos poderes en el estado y con esto comienzan los retos fuertes con los que se encontrará: la reactivación de la economía, la seguridad y muy recientemente una crisis de agua, que ya no se atiende tan de cerca, por ser un problema que supuestamente es ajeno a la Comisión Estatal de Agua (CEA) pero ahí está el reto, cómo hacerle para que el problema lo pueda resolver este organismo; dicen en las colonias sin agua: salieron buenos para cobrar y malos para surtir agua. Los dueños de pozos y de pipas, están ante una “gran área de oportunidad” para hacer sonar su caja registradora, tinacos de 750 litros que hace unos días costaba 250 pesos llenarlos, hoy pasan incluso los 500 pesos. Es una crisis por lo que sucede en la presa Zimapán, pero ya es tiempo de pensar en el futuro inmediato con la crisis del agua y con la calidad del líquido, que nos llega a nuestras casas, porque no solamente es tenerla en el grifo de la casa; la calidad del agua que tenemos no es de lo mejor, pero esa es otra historia. DE REBOTE. Algunos directores de áreas de gobierno que no repetirán en el encargo comienzan a filtrar los nombres de los posibles candidatos a ocupar los lugares y esto trae desgastes innecesarios, sobre todo nerviosismo entre los trabajadores; le anda pasando en el Registro Público de la Propiedad. (DQ)

#### **CUARTO DE GUERRA**

**UNÁNIME.** Termina José Antonio Ortega Cerbón su periodo como presidente del Tribunal Superior de Justicia, pero no hay cambios porque ahí seguirá tomando las decisiones, ahora formalmente con el cargo, la magistrada Mariela Ponce, quien asciende a la titularidad por méritos propios e impresionante carrera judicial. Eso sí, cuando menos con 3 años de retraso porque, para ella, tener esposo secretario de Gobierno ha sido en contra. **PRISA.** Madrugó Paul Ospital a sus 24 compañeros del Congreso estatal. “En lo que otros andan viendo los cuadros que cuelgan en sus oficinas, nosotros ya estamos trabajando”, declaró el priista a solo 2 días de instalados, y efectivamente los agarró hasta con lagañas, al presentar su primera iniciativa para homologar los derechos humanos. **PACIENCIA.** Van destapando los nombres del gabinete legal y ampliado y nada que salen los de Manuel Ruiz López y Gerardo Vázquez Mellado Zolezzi, leales al proyecto de Mauricio Kuri desde el inicio de los tiempos y, además, experimentados, uno en el IMSS y otro en Turismo y el Trabajo. (DQ 2)

#### **ASTERISCOS**

**DESIGNAN A MARIELA PONCE COMO MAGISTRADA PRESIDENTA DEL PODER JUDICIAL.** Con 27 años de experiencia, la magistrada Mariela Ponce Villa fue designada por unanimidad de votos de los integrantes del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro, como nueva presidenta del Poder Judicial para el periodo 2021-2024. Mencionó que su labor destacará ejes como el fortalecimiento institucional y la transparencia, pero entre los mayores retos que enfrentará, aceptó que se encuentra la puesta en marcha de la reforma laboral en noviembre próximo. **POLICÍAS ASISTEN NACIMIENTO DE BEBÉ EN LA CAPITAL.** A través de un video, la Secretaría de Seguridad Pública Municipal compartió el momento en que policías de la corporación asistieron el nacimiento de una bebé en la vía pública, en inmediaciones de la colonia Colinas de Menchaca. Los familiares agradecieron el apoyo ofrecido por los elementos policiales, quienes realizaban su tarea de patrullaje por la zona. **LLENAS, LAS**

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

**PRESAS DE SAN JUAN DEL RÍO.** La Comisión Nacional del Agua reportó que las presas de San Juan del Río están a su máxima capacidad, ante las fuertes precipitaciones registradas durante septiembre. La Conagua informó que la presa Constitución de 1917, la presa de El Coto, la presa Puerta de Alegrías y la presa de La Llave registran niveles superiores a las medidas de seguridad; con un promedio de 96 por ciento de capacidad. (AM)

### **BAJO RESERVA**

Luis Nava tomará protesta en el Teatro de la Ciudad. Ayer el cabildo de Querétaro aprobó la sede del lugar en donde se llevará a cabo la toma de protesta de Luis Nava Guerrero, en su segundo periodo consecutivo como alcalde de la capital del estado. Recordemos que este acto se programó para su realización en el Teatro de la Ciudad a las 19:30 horas, este viernes 1 de octubre. Declarar recinto oficial al Teatro de la Ciudad para este acto, nos cuentan, fue cumplir con un trámite debido a que desde la semana pasada ya se conocía del lugar, luego de que se empezaron a repartir las invitaciones, además de que también se le da su “manita de gato” al inmueble para que luzca impecable. Mariela Morán solicitó licencia a la legislatura local. En el Congreso, nos cuentan, ya se dio la primera solicitud de licencia para separarse del cargo. Se dio con Mariela Morán Ocampo, quien ocupó casi toda la administración de Francisco Domínguez la titularidad de Comunicación Social y Atención Ciudadana. Recordemos que este domingo tomó protesta en la instalación de la legislatura local. La decisión de dejar su curul obedece a que ocupará desde el viernes el cargo de secretaria de Turismo en el gobierno de Mauricio Kuri. En este periodo de transición, nos cuentan, Mariela ha tendido puentes con todos los actores de este sector, y, nos dicen, hay buenos comentarios hacia ella de hoteleros, restauranteros y prestadores de servicio en general. (EUQ 2)

### **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

Ante daños a Palacio de Gobierno, advierten que habrá investigaciones. Ante los daños causados al exterior del Palacio de la Corregidora, en el Centro Histórico de Querétaro, por las mujeres que marcharon ayer en el marco del Día de la Acción Global por el Aborto Legal y Seguro, la Secretaría de Gobierno advirtió que “una vez que se evalúen los daños, se pedirá a las autoridades correspondientes realicen las investigaciones que proceden”. Asimismo, subrayó: “Gobierno del estado, como lo ha hecho durante los seis años de administración, se mantiene respetuoso al derecho a la libre manifestación de las ideas, sin embargo, hace un llamado respetuoso a las y los ciudadanos a que lo hagan de forma pacífica, sin afectar a terceros, privilegiando la civilidad que ha distinguido a nuestra entidad. Se iniciarán las reparaciones por parte de las áreas correspondientes”. En un comunicado de la dependencia, cuya sede también fue vandalizada al exterior y en donde se prendió fuego, puntualizó que fueron alrededor de 350 mujeres las que participaron en la marcha para exigir la despenalización del aborto y que no se reportó ninguna persona lesionada. Cierro esta encomienda con la frente en alto: Karina Castro. Sin duda una de las áreas más sensibles, pero más nobles de las administraciones de los tres niveles de gobierno son los sistemas DIF..., área que, por cierto, a nivel federal, Beatriz Gutiérrez Müller, esposa del presidente López Obrador, se negó a presidir. Quienes han tenido el privilegio de mejorar las condiciones de vida de los sectores más vulnerables al ocupar estos espacios honoríficos seguramente concluyen con el deseo de haber hecho más, porque las carencias son interminables. Ayer, la presidenta del Sistema Estatal DIF, Karina Castro de Domínguez -durante la última entrega de ayudas funcionales a beneficiarios de varios municipios en las instalaciones del auditorio del Centro de Rehabilitación Integral de Querétaro (CRIQ)-, conmovida manifestó: “Cierro esta encomienda con la frente en alto, porque nunca dejé de trabajar, siempre lo hice pensando en el bien de las y los queretanos”. (CQRO)

MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021

## **PULSO “INSTITUCIONAL – SIN CHISTAR NADA – EL RELEVO EN EL TSJ”**

Por Andrés González

La Sesión Extraordinaria del Pleno del Tribunal Superior de Justicia TSJ empezó como relojito, en punto de las dos de la tarde. Y sin ni siquiera chistar, este pleno integrado por 13 magistrados –uno de ellos en calidad de Presidente – eligió en cinco minutos a la nueva Presidenta del Poder Judicial del Estado de Querétaro, a la magistrada Mariela Ponce Villa, para el periodo que inicia este 1 de octubre y extiende esta responsabilidad hasta el 30 de septiembre del 2024. Y es que en buena parte de este mismo mes de septiembre de este 2021, se vino dando el “cabildeo” entre los magistrados. Bueno, dicen que llegó de más arriba, pero ahí, en la Sesión Extraordinaria del Pleno, los magistrados lo cumplieron al pie de la letra. Como presidente suplente del TSJ fue electo el magistrado Eduardo Sarabia Sánchez. Tampoco se dio propuesta diferenciada. Y se aprueba. La elección de ambos se fue por unanimidad. Con todos los magistrados de pie, es que el licenciado José Antonio Ortega Cerbón, todavía como presidente en funciones, les toma la protesta de rigor. “...si no lo hicieras así, que el Estado, la sociedad y este Pleno, os lo demanden”. Ya electa y en el uso de la palabra, es que salen los primeros compromisos de la magistrada Mariela Ponce, cuyo cargo comienza a hacerse efectivo este viernes primero de octubre. “Trabajaré siempre consciente del alto honor que significa representar a este honorable pleno, reconociendo que es el máximo órgano de autoridad del Poder Judicial del Estado de Querétaro”. La magistrada leía su intervención. “Les pido encarecidamente contar con su apoyo, su consejo, sus propuestas, opiniones, que representa la administración de justicia local”. Estaba ahí su hijo, sus padres: “A ellos debo lo que soy, también frente a ellos refrendo mi compromiso institucional y mi empeño constante por trabajar intensamente desde el primer día, por una mejor administración de justicia profesional y de calidad en el estado de Querétaro”. Los modos, el respeto y darle su lugar como Poder al Judicial, comienzan a diferenciarse. “Mi objetivo es muy claro: lograr la gobernabilidad de este cuerpo colegiado durante todo mi periodo, así como gobernabilidad de la institución conformada por cerca de unas mil 400 personas”. Adentro y en galería, solo dos medios – entre ellos quién esto escribe, de Códice Informativo – habíamos logrado acceder a esta Sala de Pleno, ubicada ahora en lo que fuera el Salón de Sesiones de la Legislatura y en la esquina conocida como “El portal Quemado”. Y aborda – como novedad – la nueva forma de expresarse ante la sociedad. “El Poder Judicial debe comunicar los actos de gobierno que ejerce y que la sociedad debe conocer. La Transparencia es uno de los ejes incluyentes de trabajo, porque las políticas de transparencia deben ser vistas como un mecanismo para fortalecer nuestra independencia judicial”. “Así, una sociedad informada debe conocer nuestros procesos internos y lograr que la ciudadanía confié en ‘SU Poder Judicial”. Y habrá, de entrada, ajustes inmediatos en la forma de dar a conocer a la sociedad, la delicada tarea de este Poder. Y es que el Poder Judicial está –o debe estar – a la altura si bien con diferentes responsabilidades, que el Ejecutivo y el Legislativo. No ser más que los dos citados, pero tampoco ser menos. La nueva titular del Poder Judicial viene en este poder, desde abajo, con 27 años de carrera dentro de este, a donde ingresó desde meritoria, ocupando cargos jurisdiccionales y administrativos, acumulando en la actualidad 13 años como juzgadora, siendo pionera en los juicios orales y la primera juez en Querétaro especializada en sistema procesal acusatoria y oral. Es, además, Doctora en Derecho por la UAQ y autora de un par de libros sobre la materia judicial. Esas son las cartas de presentación – y otras – de la nueva Presidenta del TSJ. Este 1 de octubre, Inicia la nueva era en el TSJ, la era de la magistrada presidenta Mariela Ponce Villa. Y se va a notar...ya verá. (CÓDICE INFORMATIVO)

## **CAMBIO DE PODERES**

El pasado domingo, el Poder Legislativo tuvo su renovación. Ayer el Poder Judicial, aunque no sostuvo como tal una renovación, nombró a su nueva presidenta, Mariela Ponce Villa; y el próximo viernes habrá cambio de estafeta en el Poder Ejecutivo cuando Mauricio Kuri González tome posesión como el nuevo gobernador de Querétaro. Este

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

cambio de poderes en la entidad, más allá de la transición de personajes de la vida pública, trasciende al ámbito de la democracia. El hecho de que se realice de forma tersa y sin dificultades habla bien de Querétaro en el sentido de que la democracia está en vías de maduración. Es cierto que la sociedad y las instituciones de la Administración pública aún tienen muchos retos por delante, pero de lo que no hay duda es que esta semana será trascendente para nuestro estado y manda un mensaje hacia el exterior de que se puede promover los valores democráticos sin caer en la polarización ni la confrontación; sí a la diferencia en pensamientos e ideologías, pero manteniendo el diálogo y el respeto a lo que nos es distinto. Por ello, en nuestra edición le llevamos a usted los pormenores de Ciudadanos Organizados, un colectivo que dará mucho de qué hablar, pues al aglutinar a líderes de organizaciones sociales y empresariales, la potencialidad de las propuestas para mejorar las políticas públicas adquirirá dimensiones distintas que podrán tomarse en consideración. Manténgase informado a través de nuestros canales de WhatsApp y Telegram. En el sitio web [amqueretaro.com](http://amqueretaro.com), encontrará la mejor información del acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM 2)

## **PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Venegas Alarcón

Inédito. En la historia moderna de Querétaro no se registra una protesta con fuego, como la de este martes 28 de septiembre, “Día de Acción Global”, frente a la Casa de la Corregidora de Querétaro, sede del Poder Ejecutivo del Estado desde hace 40 años. Haciendo memoria, en el Sitio de 1867, siendo las Casas y Cárceles Reales, derribaron la estatua de El Marqués de un cañonazo y ya en el siglo pasado hubo balazos en el antiguo Palacio de Gobierno de Madero 70, provocados por los partidarios del gobernador Abraham Araujo en contra de los simpatizantes de Ramón Anaya en agosto de 1927, aquellos eran polvos de la guerra contra el imperio de Maximiliano, en el primer caso y de la Cristiada en el segundo. Hoy, toda proporción guardada, la lucha de las mujeres y más concretamente de los colectivos feministas es a favor de la despenalización del aborto y su derecho a decidir. Varios cientos de manifestantes, muchas embozadas con pañuelos verdes, caminaron desde la Alameda Hidalgo hasta Plaza de Armas. En el trayecto pintaron fachadas y vandalizaron la Casa de la Corregidora, rompiendo vidrios y lanzando fuego contra las oficinas de la planta baja. Estos grupos ya se habían manifestado en los últimos años y, más allá de las razones y causas del movimiento, provocaron el rechazo en grandes sectores de la población al grafitear el histórico Acueducto y el monumento a doña Josefa Ortiz de Domínguez, además de quemar la fiscalía encargada de atender las denuncias de las mujeres, en la calle de Corregidora Norte. ¿Por qué el 28 de septiembre? La fecha se determinó, a nivel internacional, en 1990 durante el V Encuentro Feminista de Latinoamérica y el Caribe, realizado en San Bernardo, Argentina. A partir de ahí inició el movimiento por el aborto legal, aprobado en el entonces DF en 2007, registrándose de entonces a la fecha más de 237 mil abortos, muchos de ellos de mujeres de la capital del país o procedentes del Estado de México, Puebla, Morelos, Hidalgo y Querétaro. Solo está permitida la interrupción del embarazo en la Ciudad de México y Oaxaca, aunque en otras entidades no se penaliza si son producto de violación o hay riesgo de muerte en la madre. Cabe recordar que la Suprema Corte de Justicia de la Nación, presidida por el queretano Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, declaró inconstitucional -por unanimidad- criminalizar el aborto de manera absoluta por parte de mujeres y personas gestantes, al dejar sin efecto una ley del estado de Coahuila. Este fallo no legaliza de manera automática el aborto en todo el país, pero establece un precedente vinculante para los jueces. En el caso de Querétaro, con una profunda tradición conservadora, las legislaturas locales no han aceptado ni siquiera discutir el tema, a pesar de la insistencia de los activistas y el apoyo de la bancada de Morena. Es público el compromiso establecido con la Iglesia por la mayoría panista y sus aliados para no dejar pasar ese y otros temas, aunque ya de salida la 59 aprobó reformas al Código Civil para legalizar los matrimonios igualitarios (entre personas del mismo sexo), que aún no entra en vigor porque el todavía gobernador Francisco Domínguez Servién se niega a publicarlo en el periódico oficial La Sombra de Arteaga y

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

prefiere dejarle esa papa caliente a Mauricio Kuri González. Lo del aborto es asunto mayor. Tiene que ver no solamente con las mujeres y sus cuerpos, sino con el derecho a la vida, el suyo y el del ser en gestación. Lo que muchos lamentamos, más allá de la discusión legal sobre el aborto y su aprobación, es el daño a nuestros monumentos históricos, patrimonio heredado por generaciones anteriores. Y, aclaro, la disyuntiva no es qué resulta más importante, no, sino que esas acciones para llamar la atención general, provocan tal vez una reacción inversa en la sociedad. El tema no se agota aquí, da para mucho más y buscaremos y presentaremos diversas opiniones, más autorizadas que la nuestra. **BLANCAS Y NEGRAS-** Dos Marielas dos. Los magistrados del Tribunal Superior de Justicia de Querétaro tuvieron un momento de inspiración este martes y decidieron votar toodos por la doctora Mariela Ponce Villa, esposa del todavía secretario de Gobierno del Estado, a quien se le reconocen (a ella, claro) sobrados méritos académicos, capacidad y una trayectoria judicial de 27 años. Atrás quedaron otras propuestas. Los miembros del Poder Judicial votaron unánimemente por la doctora Ponce, como ocurrió hace tres años en la elección del actual presidente Antonio Ortega Cerbón. Y solo para el registro, es la segunda Mariela que brinca el sexenio. La primera se apellida Morán, es la vocera de Pancho Domínguez, diputada local en esta Legislatura y pedirá licencia para asumir este viernes la secretaría de Turismo. Y todo está listo para la toma de posesión del gobernador Mauricio Kuri González la mañana del este viernes 1 de octubre en el Teatro de la República. Lo que nadie sabe es cómo le van a hacer para mantener un cupo pandémico con los 25 diputados, el mandatario saliente, la presidenta del Tribunal, el nuevo gabinete y tantos invitados de primer nivel, encabezados por el secretario de Relaciones Exteriores y representante presidencial Marcelo Ebrard Casaubón. Es posible también la asistencia de otros gobernadores, ex compañeros del Senado y diputados federales, dirigentes del Partido Acción Nacional y queretanos pertenecientes a otras fuerzas políticas, como el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera Santiago Nieto Castillo o la ex secretaria federal de Turismo Silvia Hernández Enríquez. Además de los exgobernadores reunidos recientemente en la arena, digo restaurante de Josecho. Ese mismo día asumen los 18 presidentes municipales del Estado, nuevos y reelectos como el de la capital, Luis Nava, que ya tiene casi completo su cuadro de colaboradores, en el que destacan, como se le adelantó aquí: Arturo Molina Zamora como secretario de Gobierno, Tania Palacios Kuri en la Secretaría de Desarrollo Sostenible y Tere García Besné en la de Cultura. Permanecen en sus cargos los titulares de dos carteras fundamentales: Francisco Martínez Domínguez en Finanzas y el de Seguridad Ciudadana Juan Luis Ferrusca Ortiz, que han tenido un excelente desempeño. Lo que nadie ha podido confirmarnos es si continúa Dante Aguilar al frente de Comunicación Social o si regresa Adriana Ballesteros que apoyó a Nava en esta campaña, ambos muy profesionales. **-EL HISTORIETARIO-** Otros golpes. Hace casi cuatro décadas, siendo gobernador Rafael Camacho Guzmán, tuvo el PAN sus primeros diputados locales en Querétaro: José Puga Vértiz, Tomás Maciel Landaverde y Alfredo Oropeza García, para el trienio 1982-85. Eran una minoría que presumía de ser mayoría de razón frente a la, decía Puga, mayoría numérica del tricolor. Presidía la mesa directiva de la cámara el priísta y cenecista Francisco Javier Perrusquía Nieves, cuando Alfredo Oropeza (qepd) lanzó severas acusaciones a renombrados políticos del PRI. **-Retráctese.** Retire lo dicho, exigió Pancho Javier. **-No me retracto,** respondió el albiazul. **-¿A no se retracta?** Pues entonces damos por terminada la sesión y citamos para la próxima semana. Dicho lo cual el diputado presidente bajó de la alta tribuna del Congreso y al grito de ¿con que no te retractas, cabrón? la agarró a patadas –con todo sus botas vaqueras- en contra de Oropeza. En el zipizape intervinieron también, pero para calmar los ánimos, los diputados priístas Ceferino Ramírez Olvera y Octaviano Camargo Rojas, glorias señeras de la CTM. Muy pocos de aquellos personajes siguen con vida. Puga, Oropeza y Camargo ya fallecieron, pero por ahí anda Perrusquía, apasionado defensor del PRI, hoy apenado de lo que queda de su partido. La política es así. **-FRASES DEL SEXENIO-** Profético. Sí hay de otra: Francisco Domínguez Servién, gobernador del Estado. Y mejor. **-JUGADA FINAL-** Inspirados. A los magistrados del Tribunal Superior de Justicia que no tuvieron problema para elegir a Mariela Ponce como presidenta, un unánime y visionario ¡JAQUE MATE! (PA 2)

**MIÉRCOLES 29 DE SEPTIEMBRE DE 2021**

<b>FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS</b>		
<b>ADN:</b> ADN INFORMATIVO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>ALMX:</b> ALTERNATIVO.MX	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PI:</b> PODER INFORMATIVO
<b>ALQRO:</b> ALERTA QUERÉTARO	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>Q:</b> QUADRATÍN DE QUERÉTARO
<b>B:</b> BITÁCORA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>Q24-7:</b> QUERÉTARO24/7
<b>CI:</b> CÓDICE INFORMATIVO	<b>ELQNO:</b> EL QUERETANO	<b>QTV:</b> QUERÉTARO TV
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>IN:</b> INQRO	<b>R:</b> REFORMA
<b>CyP:</b> CIUDAD Y PODER	<b>LP:</b> LIBERTAD DE PALABRA	<b>ROQRO:</b> ROTATIVO DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>LJ:</b> LA JORNADA	<b>RQNXN:</b> REQRONEXIÓN
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>LDH:</b> LA DE HOY	<b>T:</b> TRIBUNA DE QUERÉTARO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>M:</b> MAGAZINE	<b>VDLS:</b> VOZ DE LA SIERRA
<b>ELL:</b> EN LA LUPA		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**